

Otro aspecto que se destaca en el trabajo reseñado es la importancia de la inmigración estacional, formada por jóvenes solteros, que en los años ochenta analizados parece venir a sustituir a la anteriormente mayoritaria procedencia española. Se aborda en otro punto, igualmente, la enseñanza del portugués a los inmigrantes de esta nacionalidad en Aquitania y en el conjunto de Francia.

El efecto que la emigración tiene sobre las comunidades de origen se analiza con un ejemplo de la región de Gêres, en la que se realizaron trabajos de campo sobre 84 aldeas de carácter montañoso y con una economía de subsistencia basada en la actividad agropastoril, con numerosos rasgos y huellas de una organización de la vida rural y usos de carácter comunitario; en esta comunidad la inmigración ha supuesto una pérdida notable de población a partir de 1950, hasta el punto de que en 1983-84 (fechas del análisis) son muchas las *fregresias* en las cuales la población ausente (en el propio país o en el extranjero) supera con creces a la presente.

José Cortizo Álvarez

Luigi DI COMITE - Pietro IAQUINTA (Eds.): *Demografía e Demo-economía del Bacino Mediterraneo, Bari, Cacucci Editore, 1993, 279 páginas.*

Desde hace tiempo se destaca el Departamento para el Estudio de la Sociedad Mediterránea de la Universidad de Bari, dirigido por el profesor Luigi Di Comite, entre los centros de investigación europeos interesados en las migraciones Sur-Norte o emigraciones especialmente de magrebíes y de europeos orientales hacia los países de Europa Occidental. Fruto de esta labor es la presente publicación, cuarta de una serie de estudios demográficos y económicos sobre materias como "Migraciones mediterráneas y mercado de trabajo", "La plena ocupación y el mercado de trabajo", y más concretamente sobre "Urbanización y contraurbanización: el caso italiano".

Esta cuarta aparición de la serie anterior recoge doce aportaciones, en su mayoría de investigadores italianos, que han sido presentadas dentro de un seminario en el año 1991, en el ámbito de programas de investigación que se llevan a cabo en este Departamento de la Universidad de Bari sobre "Desarrollo demográfico diferencial de los países mediterráneos". Países pertenecientes a una "frontera de tensiones demográficas": entre los de la ribera sur que están caracterizados como expulsores de mano de obra en un ámbito de sobrepresión demográfica y miseria, y los europeos que recelan de aceptar esta población migrante en su mercado de trabajo y en su sociedad, en cuanto que supone "una amenaza para la armonía mediterránea", a pesar de caracterizarse por una astenia demográfica y riqueza relativa.

En esta línea, queremos destacar en la obra, donde se entremezclan estudios de estadísticos y economistas de la población sobre aspectos teóricos como aplicados de fenómenos demográficos en Italia y en el área de Magreb en especial, algunas aportaciones más significativas.

Así la aportación de Aurora Angeli y Silvana Salvini sobre fecundidad y planificación familiar en el África Mediterránea, donde se puede observar cómo el alcance de la transición demográfica norteafricana está condicionada por varios factores de la evolución de la condición femenina (acceso al trabajo, escolarización, edad de llegada al matrimonio) que afectarán de lleno a los programas de planifica-

ción familiar en curso, que a su vez choca con el alto nivel de fecundidad deseada, como se observa en el Marruecos rural, sino se acompañan los servicios de planificación de un programa cultural adecuado.

Le siguen otros estudios como el de Philippe Fargues que supone un esfuerzo de interpretar la demografía del Magreb actual cara el futuro, cuando las proyecciones de los países árabes del área presentan incrementos en torno a un 90 por ciento entre 1990 y 2025. O en el mismo contexto, el del estadístico Eros Moretti quien a partir de una formulación de hipótesis evolutivas, preve como probable la conflictualidad entre las dos bandas mediterráneas en el curso de los años: de un lado, el deseo y necesidad de emigrar en los países de la orilla oriental y meridional, y, de otro, los países de la orilla Norte y de toda Europa Occidental en conjunto que refuerzan la tendencia a bloquear los flujos migratorios de entrada. La única salida que resta está en la profundización del programa comunitario europeo de cooperación internacional económica Norte-Sur, a fin de reducir el diferencial salarial y de renta per capita. Sin que por ello se aminore la cooperación con los países europeos orientales, que tienen con los vecinos occidentales ventajas mayores que los norteafricanos: un equilibrado cuadro demográfico, más elevado nivel de instrucción, un menor gap tecnológico, y aún una afinidad racial cultural y religiosa.

Los tres últimos estudios de la obra llaman cierta atención en cuanto que son interpretaciones sobre la crisis de la explicación del mercado de trabajo en las migraciones internacionales de los ochenta, (como por ejemplo, el caso de la inmigración masiva de extranjeros en España o Portugal), que ha provocado la aparición de nuevas políticas migratorias. ¿Qué esquema interpretativo se propone, en cambio, para los años noventa? Indudablemente se coincide en la colaboración coordinada de parte de los países de economía avanzada de Europa en proseguir la cooperación con las sociedades y regiones de origen, con proyectos de alto impacto ocupacional (agrarios como industriales), formación profesional y universitaria como en programas de apoyo diverso.

En esta línea de investigación liderada por el profesor Di Comite se ha proseguido en el último tiempo, con los proyectos de investigación señalados y seminarios como el realizado en 1993 sobre "La Migración en el Magreb", en el que han intervenido expertos de la demografía, economía, estadística, geografía (entre otros V. Gozálviz), de distintas Universidades y centros de investigación europeos como africanos, y de cuyos relatorios a buen seguro se conocerán próximamente incrementando el conocimiento y el debate en esta relevante línea investigadora.

Lorenzo López Trigal.

Antonio IZQUIERDO ESCRIBANO: *La inmigración en España, 1980-1990.* Madrid, Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, Colección "Informes", Serie General, Nº 17, 1992, 260 páginas.

Tres son los aspectos fundamentales en torno a los que se articulan los contenidos de libro que reseñamos. El autor los expresa como voluntades y nosotros, desde nuestro criterio, confirmamos lo acertado de los enfoques y la importancia de los resultados obtenidos. En primer lugar, el libro ha sido concebido en función de un fin político. En segundo lugar, nos deja como contribución fundamental, desde el